

Un estudio achaca los problemas hídricos a la deficiente gestión política y no a la escasez de agua

La Fundación Botín ve urgente un pacto ante el "acecho" del cambio climático sobre todo en las cuencas de Alicante

31.01.2013 | 07:44

El informe "El agua en España. Bases para un pacto de futuro", elaborado por el Observatorio del Agua de la Fundación Botín, asegura que los problemas actuales de los recursos hídricos en el país "no se deben a su escasez sino más bien a su deficiente gestión o gobernanza". También, "a las importantes inercias y resistencias para evolucionar y adaptarse a los desafíos y uso ineficiente".

El documento publicado el pasado mes de diciembre advierte de la necesidad de llegar a un pacto nacional del agua para abordar la situación hídrica en España y afrontar escenarios como el cambio climático, que afectará de manera especial al Levante y sobre todo a las cuencas hidrográficas que más recursos aportan a la provincia de Alicante como son los ríos Tajo, Segura y Júcar.

Al respecto se indica que el cambio climático "al acecho" amenaza con reducir en más del 30% los recursos disponibles en algunas zonas de España. Otra cuestión perjudicial para la consecución de un pacto hídrico, según el documento, se debe a que el agua haya sido frecuentemente utilizada como un arma política.

De hecho, se afirma que durante la última década, las cuestiones de política del agua han influido significativamente en las elecciones de varias comunidades autónomas y han dado lugar a tensiones entre regiones y el Gobierno central, entre los partidos políticos e incluso dentro de los partidos. En este contexto el documento menciona los conflictos entre la Región de Murcia y la Comunidad Valenciana con Castilla-La Mancha.

Por ello, se asegura que para conseguir una visión compartida del agua, se debe contar con datos transparentes sobre los recursos hídricos disponibles, su uso y los beneficios obtenidos "para crear conciencia sobre los grandes cambios en los paradigmas del agua que se han producido en el contexto español". Otro paso para lograr este objetivo, se añade, es alejarse de posiciones electorales interesadas para que de este modo "poder sentar unas bases sólidas sobre las que construir el pacto nacional del agua".

Otro de los aspectos que aborda el estudio, son los derechos actuales del agua que, ante la situación de momento "obliga" a encontrar vías para reasignar los mismos y optimizar el uso de los recursos existentes para de esta forma reducir la presión sobre el medio y la conflictividad entre los distintos usuarios. Al respecto menciona los recursos destinados a la agricultura, el 80% del total de agua, sobre el cual se estima que se debe abordar el estado de las concesiones sobre todo a los cultivos de poco valor comercial.

Reseñar que los regantes de la provincia, en especial la Comunidad Riegos de Levante Margen Izquierda de Segura y el Sindicato Central del Acueducto Tajo-Segura, vienen reclamando de manera insistente un pacto nacional del agua.